

# Los Debates

AÑO XIII DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA NUM. 2049

PRECIOS DE SUSCRIPCION:  
Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA  
Martes 23 de Enero de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION:  
En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31  
Cebrian y Compañía.

## Los mercados del dinero

La baja de los precios del dinero se ha acentuado de un modo notable después de la entrada del nuevo año.

En todos los mercados se ha producido igual fenómeno, y muy principalmente en Londres, donde este descenso ha determinado otros análogos en los cambios, ó sea el de París, desde 25'33 á 25'24; en el de Berlín, desde 20'58 1/2 á 20'52, y en el de Amsterdam, desde 12'14 á 12'08 1/2.

Por ahora parecen estar aseguradas las esperanzas de una era de dinero fácil. Pero aun cuando así lo entiende la opinión general, tiénesse por muy imprudente que los precios del descuento descendan demasiado. La Argentina puede pedir mayores cantidades de oro; la situación monetaria de la India no es muy sólida, y finalmente, hay que enviar desde Londres grandes sumas al Africa Meridional para la continuación de la guerra. En cambio, el oro que salía de esta parte ha dejado de hacerlo por razones de todos conocidos.

Bajo tales circunstancias, es probable que el dinero se muestre abundante por algún tiempo; pero no menos probable es que no lo haga en el grado de ahora, en que el dinero por intereses y dividendos corre al mercado en busca de empleo.

La situación especial de los principales mercados es la siguiente:

En Londres ha fortalecido en gran proporción su reserva el Banco de Inglaterra por las entradas de oro desde el extranjero y con la disminución de la demanda, hecho usual después del principio de año; los precios del descuento han descendido considerablemente. El del papel á tres meses no es mayor de 4 3/4 por 100, lo que ofrece singular contraste con el de 6 7/8 por 100 en época reciente. Mientras los efectos del reparto de dividendos no aparecen con mayor claridad, es imposi-

ble decir si continuará la baja ó si ésta es al presente demasiado rápida. El dinero para préstamos ha estado muy abundante, pudiendo obtenerse de 3 1/2 á 4 por 100 en operaciones al día, y á 5 por 100 en las de á la semana.

La última noticia es que el Banco de Inglaterra ha bajado su descuento de 6 á 5 por 100.

En París ya se cree percibir el momento de las facilidades monetarias; ha bastado la medida tomada por el Banco de Francia para modificar en más de 1/2 por 100 los cambios sobre Inglaterra y Alemania. Esta mejora debe inspirar seguridad á todos acerca de los riesgos de crisis monetaria en que nos encontramos. En la actualidad, las primeras firmas se cotizan á 4 por 100; las aceptaciones de Banco y de alto comercio, á 4 1/4 por 100.

El Banco de Francia ha bajado su descuento de 4 1/2 por 100.

En Berlín, el descuento libre ha retrocedido de un modo muy notable hasta 5 1/2 por 100, habiendo colocado los Bancos Hipotecarios grandes sumas en papel largo alemán á los precios remuneradores que se ofrecían. De esta baja del descuento libre parece que no se debe deducir que el Reichsbank se haya de resolver desde ahora á bajar su tipo de 7 por 100, aun cuando este tipo se sienta como muy oneroso por la gente negocios. La tensión del mercado monetario internacional, aunque ya bastante atenuada, no presenta probabilidades de una gran mejora, por lo menos antes de que hayan desaparecido las dificultades actuales, ó sean la guerra sud africana, que parece llamada á eternizarse, y los recursos de oro del Transvaal, que persisten por tal causa en su obstrucción presente.

Los últimos cambios de Londres han sido, aproximadamente: París, beneficio de 3/5 por 1.000; Berlín, beneficio de 5 1/4 por 1.000; Nueva York, beneficio de 4 1/4 por 1.000.

Los cambios de Londres sobre las principales plazas del Extremo Oriente han sido, en valores á cuatro meses: Hong-Kong, 111 3/4; Shanghai, 219 1/8; Yokohama, 210 3/4. En valores á la vista: Singapoore, 111 13/16; Bombay, 114 1/16; Calcuta, 114 3/32.

En París, el cheque sobre Londres ha valido 25'24, y el papel corto á 25'21 1/2; el á tres meses queda sostenido á 25'29, habiendo producido una fuerte baja del descuento en la City las entregas de oro que han beneficiado el Banco de Inglaterra.

### De nuestra colaboración

## Hombres y Obras

### Mariano Fernandez

23 de Enero

¿Qué joven de los que desde niño frecuentaron los teatros de la coronada Villa no recuerda á Mariano Fernández, el popular gracioso del teatro Español, intérprete sin rival de las comedias de magia y de los tipos cómicos que salieron de las plumas de Lope, Calderón, Tirso, Moreto y Rojas? Seguramente no le ha olvidado ninguno, porque tan genial actor era de los que se quedan grabados en la mente con sólo verles trabajar una vez.

Mariano Fernández fué de los actores cómicos que dan brillo á nuestro teatro y de los que no pierden facultades ni se amaneraron y achavacanan cuando su vida artística es larga y llegan, con su incesante labor, á convertirse en ídolos del público que admira y aplaude sus genialidades, su inagotable fibra cómica. Desde que al lado del inolvidable Romea comenzó á revelarse como un gran actor y digno discípulo de sus maestros, hasta que rápida enfermedad nos lo arrebató, fué el mismo; siempre estudioso, discreto, y aunque á veces se permitía algunos atrevimientos y «morcillas», nunca dejó de respetar al que le festejaba.

Un domingo, por la tarde, se representaba en el Español *La Pata de cabra*, y arrimados á los bastidores de una de las cajas conversaban don Ildefonso Antonio Bermejo y otros amigos de la casa. Hablaban de lo incansable que era Mariano Fernández—en aquella temporada había representado ochenta veces consecutivas *La Redoma encantada*, y cuarenta *La Pata de cabra*,—á pesar de sus setenta y seis. Este hizo mutis y se acercó, pálido, revelando en su rostro los sufrimientos que le atormentaban, al grupo de amigos.

—¿Qué es eso, Mariano?—le preguntó D. Ildefonso Antonio.

—Que esto se acabó, Bermejo. A los pocos momentos volvía, dando brinquitos y sonriendo, á escena el popular gracioso, cual si ningún dolor moral ni material le atormentara. Aquel mismo día tuvo que guardar cama y pocos años después, el 23 de Enero de 1890, entregaba su alma á Dios.

El padre de Mariano Fernández era un sastre de clase humilde, quien deseando dar á su hijo una profesión decente y que estuviera al alcance de su fortuna, le dedicó al dibujo; pero aunque el más tarde popular actor demostraba poseer notables condiciones y afición para la carrera que el autor de sus días le había elegido, al poco tiempo abandonó el dibujo y se dedicó al teatro. Un tío suyo, que era conserje del teatro de la Cruz, le proporcionó entradas para asistir á las comedias, y tanta afición cobró Mariano Fernández al teatro, que decidió dedicarse á él.

Su padre, por no contrariar sus inclinaciones, le permitió se matriculara en la Escuela de Declamación, donde fué, con el inolvidable Julián Romea, uno de los primeros alumnos. Del Conservatorio salió en 1834, hecho un actorcito, é inmediatamente fué contratado para la compañía de García Luna, que actuaba á la sazón en el teatro del Príncipe (Español), siendo «La Mojigata» y «Un paso de Bedlam» las primeras obras por él interpretadas.

En los primeros años de su carrera artística trabajó en Cádiz, Sevilla y en algunas poblaciones de Castilla la Vieja; después vivió sólo para el público madrileño, salvo algunas, el tiempo que duraron algunas escapatorias que hizo á provincias en la época del estío.

Fuó un excelente director de escena, y en algunas ocasiones empresario, siendo él el que tuvo la honra de presentar por primera vez al nunca

bien llorado Rafael Calvo como primer actor.

La última obra que estrenó fué «El mundo comedia es ó el baile de Luis Alonso».

Mariano Fernández nació en la coronada Villa el 9 de Abril de 1814.

HERNANDO DE ACEVEDO.

(Prohibida la reproducción).

De nuestro servicio especial

## DESDE PARÍS

SUMARIO: *Derouledé á España.*—*Veremos.*—*Lo de Saint Etienne.*—*Mercier y el militarismo.*—*Manifiesto ó Proclama?*—*«Tout est la force».*—*No había muerto.*—*El «sable».*—*Problema pendiente.*—*El causante.*—*Consejos.*—*Todos pequeños.*

Mientras Derouledé, «el diputado agitador» como aquí le llamamos sus enemigos, piensa hacer un viaje por esa nuestra patria que, Dios sabe si saldrá tan calumniada de sus notes como salió de las de Dumas (pero) y mientras los altos poderes vacilan acerca de la fecha en que el primer tribunal de la Nación francesa ha de reunirse para juzgar en definitiva á Marcel Habert, el conflicto surgido en Saint Etienne es ahora el que preocupa al gobierno de la República, este gran gobierno que se ha quedado ahora perplejo ante el manifiesto de un general malquisto con todo el mundo, como antes se hubo de quedar ante el proceso contra los orleanistas, como le ocurrió en la rue Chabrol y le pasó en Rennes.

El manifiesto del general Mercier, un Boulanger sin romanticismos ni opinión que le siga, es un alarde de militarismo inaudito, un ataque al habla de Borbean, á las instituciones y á la disciplina que debe reinar en la patria de Napoleón.

Mercier, en vista de la perplejidad del ministerio de fuerza, podría retar á este con parecidos versos á los de Rostand:

«*Nous sommes les gascous de la Gaseoguesur l'ordre de Charbon.*»

Sino que esta Gascuña es el departamento del Loire Inferior, los gascones son electores suyos, lo que quiere decir que *l'escudron* es poco numeroso y que el Cyrano lo es él.

Mercier, aquel que tan mal librado resultó del asunto Dreyfus, en párrafos altisonantes, de esos que sólo conmueven y convencen en el teatro de la Port Saint-Martin, á la galería, dirige exhortaciones al pueblo para que unido, —*l'union est la force*— arranque el gobierno de la Patria de las manos traidoras que hoy lo monopolizan, de gentes que, sin patria ni hogar, actualmente deshonran aquella sobre cuyo territorio viven.

El ejército es la única verdadera garantía de la integridad del Estado, tal vez el único brazo, al que aún no ha llegado la gangrena, que impone la amputación de los otros, la salvaguardia que puede devolver la Nación francesa á las manos de los franceses verdaderos, la panacea universal que

salvará al país... Esto es lo que dice el documento, poco más ó menos.

Tiempo hace que el militarismo viene dejando sentir en Francia, en esta Francia adorada, su terrible influjo. Creian las clases civiles que había muerto, ó por lo menos que se había adormecido; pero no, el sable, simbolo de la tiranía, imposible de ejercerse y de consolidarse en una nación de la cultura de ésta, vuelve á asomar su empuñadura; es un fuego que todavía chisporrotea y amenaza envolver entre sus llamas todo lo que pueda; es una hidra, cuya cabeza, aún después de aplastada, todavía quiere erguirse.

¿Se erguirá? Este es el problema que, en donde quiera se reúnen dos políticos, queda inmediatamente planteado, pero cuya solución concreta nadie se atreve á dar.

No es de creer que antes de llegar la primavera, época en la que Paris brindará á sus huéspedes mansiones deliciosas, asombrosas perspectivas y admirables progresos y comodidades, hayamos vuelto á otra era de excisiones, luchas y resentimientos. Si tal ocurriese, nadie, sinó el que está llamado á reprimir con mano dura estos abusos de «los poderes secundarios»—así los llama Bruneliere—sería el responsable de lo que ocurriera, porque estos desplantes deben coartarse en su principio y no conviene olvidar que no hay espada capaz de contener á un pueblo, cuando todo él, á una voz, lo mismo que ahora canta la *chansounette* de moda al volver de los Campos de Longchamps ó del Bois risueño y alegre, entona serio y airado el lúgubre y acompasado *Ça ira, ça ira*, de las jornadas del Thermidor, *couplet* terrible que huele á pólvora y á sangre.

Energía en el Gobierno, moderación en los exalta los, prudencia en todos: solo así logrará Paris dar al mundo el grandioso espectáculo que se propone.

Ante una *tour Eiffel*, el general más alto de los que hoy conocemos, resultará un pigmeo.

ARAMIS.

Paris 16 Enero de 1900.

## A VUELA PLUMA

Nuestro excelso Monarca S. M. el Rey D. Alfonso XIII celebra hoy su fiesta onomástica.

Con motivo de tan fausto acontecimiento, la Redacción de

## LOS DEBATES

rinde una vez más á S. M. el testimonio de su inquebrantable adhesión al Trono, y hace fervientes votos por que el Todopoderoso colme á la Real familia de prosperidades sin cuento.

Anteayer se celebró en Tarragona la elección de un senador por esta provincia, resultando elegido por 107 votos el Sr. Herrera y derro-

tado nuestro distinguido amigo don Francisco Javier Tort y Martorell, que solo obtuvo 85.

Esto, que en el terreno de los hechos constituye una derrota, ya que priva á nuestro amigo de prestar su valioso concurso á la patria y en especial á nuestra provincia, desde la Alta Cámara, constituye, no obstante, y esto estamos seguros lo reconocerán, aunque no lo confiesen, nuestros propios enemigos, para nosotros un verdadero triunfo.

En efecto; todas las coacciones ejercidas por quien creimos daría ejemplo de imparcialidad, en algunas de las cuales entiende ya el Fiscal de S. M., solo consiguieron proporcionar al candidato Sr. Herrera 22 votos de mayoría sobre nuestro amigo el señor Tort y Martorell, quien, sin preparación alguna, sin ofrecimientos, sin dádivas ni amenazas, presentó su candidatura DOS DIAS antes de la elección.

Nosotros sentimos como propia la derrota del Sr. Tort y Martorell; pero en medio del sentimiento que experimentamos, nos anima el íntimo convencimiento de que este hecho, que en apariencia solo debiera tener un alcance puramente personal, ha de ser causa en breve plazo de un cambio radical en la política de la provincia, cambio que por otra parte hace tiempo se viene imponiendo, y se hubiera realizado ya, á no mediar ciertas complacencias que hoy son los primeros en deplorar aquellos que las otorgaron.

La nueva Junta del Circulo Agrícola Comercial, de Vinaroz, ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente, D. José Francisco Escrivano Moya.

Vicepresidente, D. Luis Escrivano Suñer.

Tesorero, D. Eugenio Carreras Casajuana.

Secretarios, D. Elias del Hoyo y D. Bonifacio Cros.

Vocales, D. José Segura, D. Julián Sanz, D. Bautista Miralles y D. José Guiral.

A una edad bastante avanzada falleció anteayer en esta ciudad la distinguida señora D.<sup>a</sup> Teresa de Aiguesvives, viuda de Cruells.

Enviamos nuestro mas sentido pésame á la familia de la finada que en paz descanse.

La Comisaria general de la exposición universal internacional de Paris para 1900 abre un concurso para adjudicar un premio de 100.000 francos creado por los herederos del difunto Anthony Pollok, de Washington, que se adjudicará al mejor aparato de salvamento en caso de siniestros de mar.

Al bajar anteayer al anochechar dos jóvenes por la carretera que conduce al hermitorio de Nuestra Señora de la Providencia, y muy cerca ya de la calle de la Estación, fueron detenidos por un sugeto que les exigió, con amenazas, el dinero que llevaban y las capas que vestían. Uno de ellos, dejando abandonada dicha prenda, echó a correr, dando vo-

ces de auxilio que atrajeron algunos traseuntes al sitio de la ocurrencia, á cuya vista el *atracador* puso piés en polvorosa, sin conseguir su objeto.

Este hecho escandaloso, del cual no se registra precedente alguno en nuestra culta ciudad pone bien á las claras de relieve la falta de vigilancia de que nos quejábamos dias atrás y la punible apatia de nuestras autoridades que consienten campen por sus respetos ciertas gentes. Y como quiera que de dichas autoridades no puede esperarse enmienda, aconsejamos á nuestros lectores vayan prevenidos por si se repite el hecho de referencia, cosa que no extrañaríamos volviere á suceder.

En Vendrell se cotiza actualmente el vino tinto de 18 á 20 pesetas carga según clase; blanco, de 20 á 23; habichuelas, á 21 pesetas cuartera; maiz blanco, á 10'50; habas de 11'50 á 11'75; habones, á 13'50, y algarrobas á 4'75 pesetas quintal catalán.

Anteayer hizo un dia magnífico, lució el sol con todo su esplendor y la temperatura que disfrutamos fué verdaderamente primaveral.

Ayer en cambio amaneció cubierto el firmamento y la escala termométrica descendió nuevamente.

Nada de extraño tiene que con este estira y afloja aumente el número de enfermos y se recrudezcan las dolencias crónicas en los que las padecen.

Los expositores inscritos en la provincia de Castellón para concurrir á la Exposición de Paris son: José Francisco Escrivano Mayor, vecino de Vinaroz, que presentará aceite de oliva; D. Antonio Segarra Llorens, de Castellón, azulejo; D. Antonio Sendra Benet, de Vinaroz, descascarilladora de arroz, y D. Santiago Soler y Soler, de Castellón, presentará objetos de primera enseñanza.

Ayer por la tarde pasó por esta ciudad, procedente de Barcelona, un tren especial conduciendo 740 individuos de tropa licenciados, pertenecientes al reemplazo de 1897; de los cuales iban 690 destinados á Valencia y los restantes á Alicante, Murcia, Andalucía y Extremadura.

Tambien pasaron mas de cien repatriados de Filipinas, que fueron solícitamente atendidos por la benéfica Asociación de la Cruz Roja que los obsequió con embutidos, pan, vino y café.

Los revendedores de periódicos de Barcelona están haciendo trabajos para constituirse en sociedad.

La Alcaldía de Pinell anuncia la vacante de la Secretaría de aquel Municipio.

Procedente de Tarragona llegó anteayer á esta ciudad nuestro estimado amigo el capitán de ruta del Club velocipedico de aquella ciudad D. Wilian Tarin, montando un elegante y sólido moto-ciclo, procedente de la acreditada casa constructora Clement.

Desde Ampolla á esta ciudad acompañaron al Sr. Tarin algunos socios de la velocipedica de ésta, llamando mucho la atención de los aficionados esa moderna máquina, con la que el incansable *sportman* recorrió nuestras calles y que hizo funcionar ayer

mañana largo rato en el Parque, tan- to por su sencillo mecanismo y ele- gante presentación, cuanto por la ve- locidad de 40 kilómetros por hora que puede alcanzar, gracias á un perfec- cionado motor alimentado con gaso- lina que va colocado debajo del espa- cioso y cómodo sillín donde toma asiento el ciclista.

El Sr. Tarín, á quien enviamos nuestra mas cordial bienvenida, des- pues de visitar algunos pueblos de la comarca, entre ellos Uldecona, re- gresará probablemente mañana á la capital.

«El Imparcial», se vende todos los dias. Libreria Voltés.

†

**Victima de rápida enfer- medad**, ha fallecido en Barcelona, donde se hallaba pasando una tempo- rada, la bondadosa señorita doña Vic- toria Majordom; hija del conocido propietario de esta ciudad D. Damian Majordom.

Reciba nuestro amigo y su aprecia- ble familia el testimonio de nuestro más sentido pésame por la desgracia que les aflige.

R. I. P.

**Desde Perpiñán escriben** diciendo que hay en aquella ciudad un núcleo de jóvenes que se interna- ron en Francia, hace cuatro ó cinco años, á fin de no ingresar en las filas del ejército, para que no les manda- sen á Cuba ó Filipinas, los cuales de- sean volver á la madre patria. Si el Gobierno acordara conceder la gracia de indulto á los que se hallaban en dicho caso, serian muchos los que, desde aquella y otras ciudades de la vecina República, regresarian á Espa- ña, arrepentidos de lo que hicieron y dispuestos á cumplir con sus debe- res.

**La señora D.<sup>a</sup> Pia Mon- ner**, esposa de nuestro querido amigo el reputado procurador de los tribu- nales de Gadesa D. Enrique Vidal, y hermana de nuestro distinguido amigo D. Agustin Monner Mauricio, ha dado á luz con toda felicidad en aquella población, un precioso y robusto niño.

Tanto la madre como el nuevo vás- tago siguen en estado relativamente satisfactorio.

Nuestra enhorabuena á las fami- lias Vidal y Monner por tan fausto suceso.

**Ha fallecido en Mauresa** el teniente coronel D. Narciso Mu- ñiz Fernández, primer jefe del bata- llón cazadores de Alfonso XII y per- sona muy conocida en esta ciudad, donde prestó servicio de guarnición hace algunos años.

**El metereólogo «Escolás- tico»** pronostica el siguiente tiempo para los dias que restan del presente mes:

Dias 21 al 23.—Frios y hielos para ambas Castillas, Aragón y región Pi- renáica. Para el S. de Portugal, An- dalucía, Extremadura, La Mancha, Valencia y Cuenca, tronadas y lluvias chubascosas.

Del 24 al 26.—Nieves y hielos al

N., Castilla la Vieja, Aragón, Castilla la Nueva, Asturias, Lugo y Cuenca. Del 27 al 29.—Vendabales y al N. y Centro nieves y hielos y Del 30 al 31.—Hielos en las Casti- llas y Aragón y nieves en Asturias, León, Lugo, Navarra, Huesca, Avila y Segovia.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos robustos y adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

### Audiencia Provincial

Juicios señalados para la presente semana:

#### SECCION PRIMERA.

Dia 22.—Oral.—Causa procedente del Juzgado de esta ciudad por el delito de injurias contra R. F.; magis- trado ponente, Sr. Presidente; aboga- dos, Sres. Peñarrubia y García.

Dia 24.—Oral.—Causa del mismo Juzgado; delito injurias contra V. S.; ponente, Sr. Colmenares; abogados, Sres. Barba y Vendrell; procurado- res, Sres. Castellarnau y Peñarrubia.

Dia 25.—Oral.—Causa del mismo Juzgado; delito disparo y lesiones con- tra J. G.; ponente, Sr. Colmenares; abogado, Sr. Cascante; procurador, Sr. Elias.

Dia 26.—Oral.—Causa del mismo Juzgado; delito lesiones contra M. B.; ponente, Sr. Presidente; abogado, se- ñor Rovira; procurador, Sr. Alfonso.

#### FALLOS

En la sección primera se han dicta- do en la última semana los siguien- tes:

En la causa procedente del Juzgado de esta ciudad por el delito de hurto contra Antonio Trilla, ha sido conde- nado á cuatro meses y un dia de arresto mayor, accesorias y costas, indemnizaciones correspondientes á las perjudicadas y abono de la mitad de prisión preventiva sufrida.

En la del mismo Juzgado por el de- lito de disparo contra José Mestre, ha recaido fallo absolutorio.

### REMITIDO

Se nos suplica la inserción del si- guiente estado demostrativo de cuen- tas, perteneciente á la sociedad local

#### Unión Agrícola

Estado demostrativo de la espresa- da Unión Agrícola, con espresion del número de jornales inscritos hasta el treinta y uno de Diciembre del año mil ochocientos noventa y nueve, con sus cuotas de entrada y entregas hechas por la misma á su Tesorero D. José de Cid.

#### Debe

46.862 jornales cultivo, á un real uno, cobrados por anualidad	11.715'50
1.199 jornales maleza, á me- dio real uno, cobrados por anualidad	149'87
245 id. cultivo, á un real	

uno, cobrados por nueve meses	45'94
58 id. maleza, á medio real uno, cobrados por un se- mestre	3'63
8.044 id. cultivo, á un real uno, cobrados por un se- mestre	1.005'88
848 id. cultivo, á un real uno, cobrados por trimes- tre	53'00
Por cuotas de entrada duran- te el año	789'00
Por 117 jornales que esta- ban de baja y al inscribir- se de nuevo han abonado el tiempo que estuvieron de baja	20'75
Papel pendiente de cobro del año anterior	408'43
Talones partidas fallidas	164'48
Acuerdo en junta general de fecha 14 Julio fianza á pa- gar	700'00
<b>Total.</b>	<b>15.056'48</b>

#### A deducir

Ptas.

592 jornales cultivo; 46 id. maleza, bajas y trasposos habidos en 1.º de Julio	
3 id. cultivo rebajados en 1.º y 2.º semestre talon n.º 26	0'75
4 id. cultivo segundo semes- tre talon n.º 224	0'50
Rebaja del talón n.º 223	1'00
Id. id. id. n.º 357	1'00
<b>Total ptas.</b>	<b>15.053'23</b>

#### Haber

Ptas.

Por trece cartas de pago á favor de D. Manuel Sa- baté.	11.014'66
Entregado por el cobrador D. Francisco Domingo Ferreres	2.426'61
Papel pendiente de cobro	747'48
Talones partidas fallidas	164'48
Cobradas por el Vice-Presi- dente D. José González, el importe del fianza, montante	511'00
Según carta de pago á fa- vor de D. José González	189'00
<b>Total ptas.</b>	<b>15.053'23</b>

Tortosa 31 Diciembre de 1899.—El Presidente, P. AYUSO.—El secretario, ANTONIO FAURA.

NOTA.—Las cuentas y justifican- tes se hallan en Secretaria, á disposi- ción de todos cuantos quieran exami- narlas.

Correo de Madrid

21 de Enero de 1900.

## De politica

Para los ministeriales no ofrece du- das el porvenir y hacen este prográ- ma:

A últimos de Febrero se suspende- rán las sesiones de las Cortes.

Cerradas éstas, el señor Silvela há- rá una amplia modificación en el Ga- binete.

Son candidatos para sustituir á los ministros que salgan los señores Cár- denas, Gasset, marqués de Vadillo y marqués de Aguilar del Campo.

Para esto se dividirá el ministerio de Fomento y se proveerá el de Esta- do, siendo el primero que entrará en la combinación el Ministerio de Ma- rina.

El ministro de Fomento se halla muy quebrantado de salud y por tan- to irá á un puesto diplomático, y se proveerá la Alcaldía de Madrid en un ministro conservador, quedando den- tro de la política imperante los seño- res Silvela, Dato, Azcárraga y Villa- verde en los puestos que actualmente desempeñan.

El nuevo Gobierno hará otro plan regenerador, presentará los presu- puestos en Mayo, si no hay medio de eludir el compromiso, y al primer pe- ligro se cerrarán las Cortes de nuevo.

Así llegará el verano con su séquito de vacaciones y salidas á San Sebas- tián y para el otoño se discutirán los presupuestos.

Los liberales, en cambio, creen que en cuanto se aprueben los presupes- tos no tiene vida segura el Gobierno Silvela y que antes de Junio serán po- der.

## De Filipinas

Según noticias de Filipinas, se va consolidando el dominio en aquel Ar- chipielago de los norteamericanos, que han conseguido deshacer los más im- portantes núcleos de los tagalos.

Todavía, sin embargo, pueden dar estos disgustos á los norteamericanos si apelan á la lucha de guerrillas.

Comunican de Washington que según despachos del general Ottis, 59 soldados cayeron en una emboscada preparada por los tagalos cerca de San Gato, resultando dos yanquis muertos, cinco heridos y nueve desa- parecidos.

Dicen tambien de Washington que un destacamento americano derrotó en Cotangas á los tagalos, haciéndoles 8 muertos, 25 heridos y 17 prisione- ros.

### COLEGIO DE 1.ª ENSEÑANZA dirigido por el Profesor D. Rafael Vilás Escribá

Este antiguo y acreditadísimo Colegio de 1.ª Enseñanza ha sido trasladado al piso principal de la casa, n.º 12 de la Plaza de la Constitución, en donde cuenta con un mag- nífico y espacioso local para las clases, sala de gimnasia y habitaciones capaces é higienicas, que permiten montar debidamente un inter- nado; pensionistas, medio-pensionistas y re- comendados, á los cuales, además de una es- meradísima educación, se les dará un trato adecuado á su edad y vivirán como en fami- lia.

La sección de párvulos irá á cargo de una distinguida Profesora.

De las once á la una habrá clases especia- les para las señoritas que deseen perfeccionar y ampliar sus conocimientos literarios.

De las cinco de la tarde en adelante: Clase de Dibujo, Teneduría de Libros por partida doble, Prácticas y Contabilidad Mercantil, Reforma de letra y Ortografía, Preparación para todas las carreras, especialmente para la del Magisterio, y repaso general de todas las asignaturas, incluso las más elementales.

12, Plaza de la Constitución, 12  
Tortosa: Imp. de F. Barriés Camblós.

## La gota y el reumatismo

El artrismo reconoce por causa el acumulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incesantes sobre estas dolencias nos llevaron a conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *cata forestis* se introduce en el torrente circulatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid a nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antiséptico del doctor Sebleuh las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación. De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, *Arenal, 1.—Madrid.*

## CLINICA DENTAL del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de *níquel y aluminio dorado*, las más higiénicas, cómodas, ligeras, uertes y baratas.  
Dientes de *caucho* (sistema antiguo), desde 5 ptas. En *níquel ó aluminio* (patentes), desde 10. En *oro* desde 20. Dentaduras completas en *caucho*, 100 (sistema antiguo). En *níquel ó aluminio*, desde 200; en *oro*, desde 500. Empastos, desde 5; *amalgamaciones*, desde 10; *orificaciones*, desde 20.  
*Mento-Piretrina*.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movedizos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.  
*Coralina*.—Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio, 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. Horas, de nueve de la mañana á seis de la tarde.  
*Arenal, 1, principal.—MADRID*

**OMEGA** Este reloj de precisión, fabricado mecánicamente, reúne los últimos adelantos realizados en relojería moderna. Su marcha uniforme en todas las temperaturas y posiciones, la perfección y solidez de su construcción intercambiable, la elegancia de su forma y su baratura relativa, hacen que el **OMEGA** sea EL MEJOR RELOJ DE PRECISION CONOCIDO HASTA el día.

De venta en las buenas relojerías. Este reloj se halla de venta en el Almacén de relojes de D. Carlos Coppel, Fuencarral, 25, Madrid, quien lo remite á la persona y punto que se le indigne, así como su catálogo ilustrado y gratuito, pidiéndolo por tarjeta postal.

**HOTEL UNIVERSAL**  
**SALETA Y MALÉ**  
20, SAN PABLO, 20  
(frente al Gran teatro del Liceo)  
**BARCELONA**

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y rancesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.  
Precio del hospedaje: desde cinco peseta diarias.—Servicio á la carta.—Habitaciones con ó sin asistencia.  
*Interpretes á la llegada de los trenes extranjeros.*



DESARROLLO INFANTE  
A LOS 8 Y 9 MESES

SALVACION DE LOS NIÑOS

## LA Denticina Oliveres INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.  
La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Droguería, TORTOSA  
VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

## Posada Nueva DEL Aufarench (hijo) (FERRERIAS) Tortosa

El dueño de esta Posada, D. AGUSTIN MARTI (*Aufarench*), deseoso de complimentar á sus numerosos amigos y de llenar un vacío que desde hace dias se venía notando en esta ciudad, ha montado su establecimiento con buenas habitaciones y comedores decentes, al estilo moderno.

Se sirven comidas desde 1 á 2 pesetas.

Para mayor comodidad de los pasajeros, en dicha Posada hay carruajes de alquiler, propiedad del mismo dueño, para trasladarles donde les convenga, á precios muy económicos. De la misma Posada salen carruajes hacia la estación del ferrocarril á la llegada de todos los trenes.

Además, en los bajos de la misma Posada hay buenas cuartos y un local apropiado para dar cabida de 10 á 15 carruajes.

Hay tambien varias habitaciones destinadas especialmente para huéspedes, á precios muy módicos.

**¿No equivocarse!**

POSADA NUEVA del *Aufarench* (hijo), frente á la Estación del tranvia y junto al Puente Particular

(FERRERIAS) Tortosa

**NOTAS.**—A las dos de la mañana, ó sea á la llegada de los trenes correos de Barcelona y Valencia, se halla ya abierta la Posada, en donde pueden albergarse los pasajeros que hayan de utilizar el coche de Gandesa y Pratdecompte, habiendo en la misma carruajes para dirigirse á dichos pueblos, así como servicio de Restaurant para las personas que quieran utilizarlo.

De dicha Posada sale el carruaje-correo de Alfora, así como tambien el coche que hace el servicio entre Tortosa y los pueblos de Galera y Santa Bárbara.

## PAPELERIA DE Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Indices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Savaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.  
Tambien se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetas, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

## COLEGIO "LEON XIII"

de 1.ª y 2.ª enseñanza y carrera de facultad

Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca.

Local construido expreso (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

Diez y seis profesores todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales consiguiendo mas del 40 % de sobresalientes sin ningún suspenso.

Un ilustre sacerdote explica los sábados las verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta Religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de Confesión y Comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y según los servicios que reclamen del Establecimiento.

## Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

## Importantísimo

á los industriales todos, pobres y ricos

¿Queréis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?

Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de á 15 centimos de peseta ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.

Calle de la Universidad, 35 y 37

BARCELONA

## JOSÉ BRIA MARTI

ALMACENISTA

de Enea, Blanquet y Regaliz

San Pedro, 18—AMPOSTA

Taller de sillas de varias clases

DE

DOMINGO SERRES

GANDESA

En este establecimiento encontrarán las personas que se dignen visitarlo sillas de todas clases, balancines, etc., etc.

Todos cuantos encargos se hagan se servirán con puntualidad.

## Don Modesto Dalmau

Procurador de los Tribunales

Rambla de San Juan, 115, 2.º

TARRAGONA